
Выступивший на конферен-
ции генеральный директор Про-
довольственной и сельскохо-
зяйственной организации ООН  
Цюй Дунъюй, в первую оче-
редь, поблагодарил Азербайд-
жан за проведение реформ по 
цифровизации в сельскохозяй-
ственном секторе.

«Основная деятельность FAO 
заключается в цифровизации 
сельского хозяйства и внедре-
нии инноваций, - сказал Цюй 
Дунъюй. - Сегодня на повестке 
дня FAO стоят вопросы обеспе-
чения безвозмездного доступа 
к цифровым данным, виртуаль-
ного образования и обеспече-
ния цифровой грамотности».

Гендиректор также выразил 
надежду на то, что деятельность 
Азербайджана в этом направле-
нии будет успешной и сотруд-
ничество с нашей страной бу-
дет направлено на достижение 
целей устойчивого развития.

В свою очередь генераль-

ный директор Международ-
ной организации виноградар-
ства и виноделия Пабло Рока 
Бласко заметил, что цифро-
визация сельского хозяйства 
не только позволяет повы-
сить производство, но и спо-
собствует адаптации к клима-
тическим изменениям. По его 
словам, международные орга-
низации используют самые пе-
редовые технологии в области 
цифровизации. Он также от-
метил важность правильного 
применения цифровых техно-
логий.

Выступивший на меропри-
ятии министр экологии и при-
родных ресурсов Азербайджа-
на Мухтар Бабаев сказал, что 
освобождение Карабаха от ар-
мянской оккупации придало 
импульс развитию сельского 
хозяйства.

«Оккупация Карабаха Арме-
нией привела к упадку сельско-
хозяйственного сектора в этом 
регионе, - сказал М.Бабаев, от-

метив наличие большого потен-
циала для развития сельского 
хозяйства на освобожденных 
азербайджанских землях. «Азер-
байджан будет восстанавливать 
этот важный для страны сек-
тор. Сегодня наша страна по-
ставила задачу сделать Кара-
бах зоной нулевых выбросов. 

Для этого предпринимаются 
шаги по созданию «зеленой» 
экономики, экологичных по-
селков и городов», - отметил 
глава ведомства. В этом аспек-
те, надо сказать, что коопера-
ция с FAO уже принесла зна-
чительные результаты. М.Ба-
баев также выразил надежду 

на продолжение плодотворно-
го сотрудничества в будущем.

Выступая на мероприятии, 
председатель Агентства пище-
вой безопасности Азербайджа-
на Гошгар Тахмазли отметил, 
что процесс цифровизации сель-
ского хозяйства в Азербайд-
жане идет быстрыми темпами, 

и этому вопросу будет уделять-
ся большое внимание.

«Агентство пищевой безо-
пасности достигло в последние 
годы больших успехов в области 
обеспечения продовольствен-
ной безопасности и повыше-
ния экспортного потенциала 
Азербайджана, - сообщил гла-
ва агентства. - Мы ведем кон-
троль продовольственной безо-
пасности продовольствия в со-
ответствии с международными 
стандартами, и в этом направ-
лении налажено сотрудниче-
ство с рядом иностранных ор-
ганизаций».

Также, по словам главы агент-
ства, в рамках проекта по уси-
лению сельскохозяйственной 
деятельности в 2021 году был 
дан старт электронной иденти-
фикации сельскохозяйствен-
ных животных.

«Это позволило обеспечить 
контроль над здоровьем сель-
скохозяйственных животных 
и качеством их питания, а так-

же над рядом других показате-
лей. Следовательно, мы сможем 
повысить качество поставляе-
мой на рынок продукции. Такой 
проект на сегодняшний день ре-
ализован в Баку и Сумгайыте, - 
констатировал Г.Тахмазли, сооб-
щил, что в Азербайджане уста-
новлен строгий контроль над 
импортом и экспортом продо-
вольственной продукции. - Это 
позволит обеспечить прозрач-
ность и эффективность веде-
ния бизнеса в продовольствен-
ной отрасли».

Затем состоялась встреча 
министра сельского хозяйства 
Инама Керимова с генеральным 
директором Продовольственной 
и сельскохозяйственной орга-
низации Объединенных Наций 
(FAO) Цюй Дунъюем. На встре-
че было отмечено, что сельское 
хозяйство играет важную роль 
в развитии ненефтяного секто-
ра нашей страны. Было подчер-
кнуто, что развитие аграрного 
сектора является приоритетным 

направлением экономики. Во 
время встречи были доведены 
до внимания государственная 
поддержка развития сельско-
го хозяйства и реформы в этом 
направлении. На встрече так-
же были обсуждены перспекти-
вы дальнейшего развития со-
трудничества в сфере сельско-
го хозяйства.

В рамках конференции 
прошли панельные дискус-
сии на темы «Электронные го-
сударственные услуги в сель-
ском хозяйстве - развитие сель-
ских местностей, точка перехода 
к цифровизации и модерниза-
ции», «Ускорение цифрового 
сельского хозяйства: пробле-
мы, перспективы и устойчи-
вые пути к информации, до-
ступность и этичное исполь-
зование», будет организован 
министерский «круглый стол» 
на тему «Цифровизация в сель-
ском хозяйстве: путь вперед, 
подходы к адаптации и пере-
довая практика».

Экономика
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Стратегически важное по-
ложение между Европой 
и Китаем, развитая  авиа-
ционная, железнодорож-
ная, трубопроводная и мор-
ская  инфраструктуры обе-
спечивают Азербайджану 
роль ведущего  логистиче-
ского хаба в условиях пе-
рестройки глобальных це-
почек поставок в Евразии. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

В то время как традицион-
ные маршруты, соединя-

ющие Азию с Европой, начина-
ют терять свое значение, важ-
ность созданных Азербайджаном 
международных транспортных 
коридоров растет день ото дня. 
Этой важной теме было уделе-
но большое внимание в рамках 
Международной конференции 
на тему «Южный Кавказ: раз-
витие и сотрудничество» с уча-
стием Президента Азербайд-
жана Ильхама Алиева. 

Большую роль в превраще-
нии нашей страны в междуна-
родный транспортно-логисти-
ческий хаб сыграл Китай. Как 
известно, еще в 2013 году пред-
седатель КНР Си Цзиньпин во 
время визита в Казахстан вы-
двинул идею интеграции ев-
разийских стран и призвал их 
вместе создать «Экономический 
пояс Шелкового пути». В этом 
контексте Азербайджан и Ки-
тай подписали Меморандум 
о взаимопонимании.

Потому, говоря об отноше-
ниях с КНР, глава Азербайд-
жанского государства заметил, 
что они носят стратегический 
характер. «Очень рад, что эти 
отношения успешно развива-
ются. Я был в числе немногих 
мировых лидеров, приглашен-
ных в 2019 году на конферен-
цию «Один пояс - один путь». 
Считайте это знаком особого 
внимания, уделяемого Азербайд-
жану, придаваемого ему особого 
значения», - подчеркнул Пре-
зидент Ильхам Алиев.

В сотрудничестве 
с Китаем

Присоединившись к про-
екту «Один пояс - один путь», 
Азербайджан модернизировал 
дорожную инфраструктуру 
внутри страны, создал новые 
международные транспортные 
коридоры, сдав в эксплуата-
цию Бакинский международ-
ный морской торговый порт 
и железную дорогу Баку-Тби-
лиси-Карс.

Сегодня Бакинский меж-

дународный морской торго-
вый порт имеет перевалочную 
способность 10 млн тонн гру-
зов в год и при необходимости 
способен удвоить этот объем. 
В 2021 году через порт было 
перевалено более 5 млн тонн 
грузов, что на 20% больше по 
сравнению с 2020 годом. Это 
свидетельствует о том, что ин-
терес к маршрутам, проходя-
щим через Азербайджан, растет. 

Что касается железной до-
роги Баку-Тбилиси-Карс, то 
она имеет потенциал для пе-
ревозки 6,5 млн тонн грузов 
на начальном этапе и более 15 
млн тонн на последующем. Эти 
международные коридоры по-
зволяют сэкономить 15 дней на 
перевозках из Китая в Европу, 
что с каждым днем приобре-
тает все большее значение как 
рентабельный маршрут. 

Принимая во внимание слож-
ности, возникшие в связи с про-
ведением Россией спецопера-
ции на территории Украины, 
когда под угрозой оказались 
транзитные маршруты, иду-
щие из Китая в Европу через 
РФ, Азербайджан приобрел до-
полнительный вес в глазах КНР, 
как альтернативный транспорт-
ный узел, посредством которо-
го можно доставлять грузы из 
Восточной и Юго-Восточной 
Азии в Европу, минуя охвачен-
ные войной земли. 

Так, недавно китайские вла-
сти занялись открытием ново-
го маршрута для грузовых по-
ездов из города Сиань (на севе-

ро-западе провинции Шэньси) 
в направлении немецкого го-
рода Мангейм. Этот маршрут 
составит в общей сложности 
11,3 тыс. километров и прой-
дет через Казахстан, Азербайд-
жан, Грузию, Румынию, Вен-
грию, Словакию и Чехию - до 
Германии. 

Намерение официального 
Пекина в значительной степени 
увеличить грузоперевозки по 
«Среднему коридору» (Транс-
каспийский международный 
транспортный маршрут, пред-
усматривающий перевозку из 
Китая через Азербайджан, Ка-
спийское море и Грузию либо 
в морские порты Грузии, либо 
в турецкий город Карс) явля-
ется новой для нас возможно-
стью, считает глава Азербайд-
жанского государства.

«Наша транспортная инфра-
структура совершенно новая. 
Это - абсолютно новый морской 
порт, крупнейший среди при-
каспийских государств каспий-
ский флот, железная дорога. Ко-
нечно, если мы думаем о драма-
тичном увеличении грузов, то 
должны вкладывать инвести-
ции и в расширение потенциала 
грузоперевозок на транспорте, 
потому что все наши проекты 
основаны на имеющихся объе-
мах грузов и их медленно воз-
растающих объемах», - отме-
тил Президент Ильхам Алиев. 

В то же время глава госу-
дарства высказался о потребно-
сти в драматичном росте грузо-
оборота, в частности морской 

торговли с 15 млн до 25 млн 
тонн. «Конечно, для осущест-
вления всех этих перевозок че-
рез Азербайджан важно также 
строительство на нашем су-
достроительном заводе новых 
паромов и танкеров. Иными 
словами, это - новые возмож-
ности и совершенно новая си-
туация», - констатировал Пре-
зидент Ильхам Алиев.  

Нераскрытый 
потенциал

Важно отметить, что до пан-
демии был зафиксирован 65% 
рост в объеме перевозимой че-
рез Азербайджан ненефтяной 
продукции. И ныне развитие 
Транскаспийского международ-
ного транспортного маршру-
та ТМТМ идет своим чередом. 
Так, ЗАО «Азербайджанское 
Каспийское морское паро-
ходство» впервые доставило 
груз в бакинский порт Говсан 
по ТМТМ. Сухогруз «Маэстро 
Ниязи», прибывший из казах-
станского порта Актау, доставил 
140 20-футовых контейнеров. 

В целях развития ТМТМ 
в последнее время были про-
ведены встречи представите-
лей транспортных ведомств, 
руководителей железных до-
рог и морских портов Азер-
байджана, Грузии и Казахста-
на, в ходе которых достигну-
та договоренность о взаимном 
увеличении транзитных грузов 
и создании благоприятных ус-
ловий для переориентации до-
полнительных грузопотоков. 
По результатам встреч подпи-
сана Транскаспийская деклара-
ция, которая направлена на фор-
мирование сквозного тарифа, 
налаживание единой логисти-
ческой цепи поставок и при-
влечение автомобильных пере-
возчиков на маршрут ТМТМ. 

Более того, в декларации пред-
усмотрено создание совместной 
логистической компании меж-
ду АО «НК «КТЖ», АО «Азер-
байджанские железные дороги» 
и «Грузинские железные доро-
ги», которая будет консолиди-
ровать тарифные условия и спо-
собствовать увеличению объе-
ма перевозок по упомянутому 
маршруту.

Вместе с тем для увеличе-
ния потенциала вышеуказан-
ного маршрута казахстанская 
сторона планирует создание 
«контейнерного хаба» в порту 
Актау. Также планируется при-
влечь в проект мировых пор-
товых и контейнерных опера-
торов, таких как MSC, Maersk. 
Кстати, проектом также заинте-
ресовалась сингапурская ком-
пания PSA International - одна 
из ведущих мировых порто-
вых групп.

Между тем потенциал 
ТМТМ до конца еще не рас-
крыт. К примеру, казахстан-
ские порты загружены всего 
на 23%. Дело в том, что суще-
ствующие возможности пор-
тов позволяют обеспечить пе-
реориентацию в направлении 
ТМТМ порядка 7 млн тонн гру-
зов (4 млн сухогрузов и 100 тыс. 
ДФЭ в контейнерах). Вышеу-
казанные меры позволят пере-
ориентировать до конца 2022 
года дополнительно 4 млн тонн 
экспортных грузов. Реализа-
ция проекта «контейнерного 
хаба» на базе порта Актау по-
зволит увеличить контейнеро-
поток с 35 тыс. до 300 тыс. ДФЭ 
к 2025 году.

Также ожидается, что бла-
годаря финансовой поддерж-
ке Азиатского банка развития 
среднее время в пути при гру-
зоперевозках из грузинского 
порта Батуми до границы Азер-
байджана сократится на четыре 
часа. Предполагается, что после 
завершения реализации про-
екта пропускная способность 
грузоперевозок по железным 
дорогам Грузии вырастет с 27 
млн тонн в 2020 году до 48 млн 
тонн к 2024 году.

Не на бумаге, 
но в железе

Наряду с маршрутом За-
пад-Восток Азербайджан упор-
но работает вместе со своими 
партнерами и над развитием 
маршрута Север-Юг. Чему так-
же служит очень удобное гео-
графическое положение нашей 
страны. Однако пока еще дан-
ный коридор функционирует 
частично. С запуском его недо-
стающей части - железной доро-
ги Астара-Решт в Иране - нач-
нет  функционировать марш-

рут Азербайджан-Иран-Залив. 
«Он также может стать 

очень важным международным 
коридором. Он и сейчас действу-
ет. Однако из-за отсутствия 
части железной дороги грузы 
приходится перезагружать 
с поездов в автомобили. В то 
же время он весьма привлека-
телен с точки зрения времени. 
Мне известно, что есть планы 
подключения к этому коридору 
пакистанского порта Гвадар. 
Кроме того, этот маршрут мо-
жет функционировать не толь-
ко с юга на север, но и с исполь-
зованием инфраструктуры на-
шей страны с юга на восток 
- из Азербайджана через Грузию 
в направлении Турции», - заме-
тил Президент Ильхам Алиев. 

Еще одним важным марш-
рутом станет Зангезурский ко-
ридор. Он просто необходим 
в ожидании больших объемов 
грузов с востока - из Пакиста-
на, Китая, а также стран Цен-
тральной Азии. А принимая во 
внимание взаимосвязанность 
и развитость железнодорожной 
системы Азербайджана, когда 
имеется железнодорожное со-
общение до северных, южных, 
восточных границ, Зангезур-
ский коридор будет работать 
в юго-восточном направлении. 

В настоящее время в Азер-
байджане не хватает лишь 40-ки-
лометрового участка железной 
дороги до границы с Армени-
ей, после строительства кото-
рого часть Зангезурского ко-
ридора, пролегающего по тер-
ритории Азербайджана, будет 
готова к работе. Останется по-
строить армянский участок до-
роги. В Иреване должны в итоге 
осознать всю значимость и вы-
годность для них участия в дан-
ном проекте, который не толь-
ко вырвет Армению из транс-
портной блокады, подключит 
ее к региональным проектам, 
но и принесет прямую эконо-
мическую выгоду. 

Таким образом, развивая 
свою транспортную инфра-
структуру, выступая инициа-
тором, как в случае с БТК, и ос-
новным инвестором транспор-
тно-логистических проектов 
регионального масштаба, Азер-
байджан заботится не только 
о развитии собственной эконо-
мики и пополнении своей каз-
ны, но и о соседях. Ведь реали-
зация таких масштабных реги-
ональных проектов, как БТК, 
ТМТМ, Север-Юг, Зангезур-
ский коридор, возможна только 
в случае наличия прямой выго-
ды для всех участников выше-
указанных проектов. В против-
ном случае даже самые много-
обещающие проекты остаются 
на бумаге.

Накануне в Софии состоя-
лась встреча премьер-ми-
нистра Болгарии Кирилла 
Петкова с министром энер-
гетики Азербайджана Пяр-
визом Шахбазовым, сооб-
щает Министерство энер-
гетики Азербайджана.

Говоря о реализации про-
екта интерконнектора Греци-
я-Болгария (Interconnector Greece-
Bulgaria: IGB), который пред-
усматривает транспортировку 
азербайджанского газа в Болга-
рию и будет подключен к Транс-
адриатическому газопроводу, 
Петков сказал, что были пред-
приняты необходимые шаги для 
обеспечения готовности трубо-
провода к коммерческой экс-
плуатации.

Отметив важность круп-
ных инфраструктурных про-
ектов, таких как Южный газовый 
коридор, в обеспечении регио-
нального и глобального энер-
госнабжения, Пярвиз Шахба-
зов заявил, что страна готова 
продолжать усилия в этом на-
правлении.

На встрече были обсуждены 
текущее состояние и будущие 
перспективы сотрудничества 
между двумя странами в рам-
ках Южного газового коридора.

В конце марта 2022 года опе-
ратор IGB сообщил, что ин-
терконнектор уже подключен 
к Трансадриатическому газо-
проводу (TAP), который в бу-
дущем впервые даст Болгарии 

доступ к газу из Азербайджа-
на. Запуск IGB планируется на 
июль 2022 года, что позволит 
Болгарии напрямую получать 
азербайджанский газ. Посред-
ством газопровода Болгария по-
лучит 1 млрд кубометров газа 
в год c дальнейшим увеличе-
нием до проектной мощности 
3 млрд кубометров в год.

Поставки азербайджанского 
газа в Европу (Италия, Греция 
и Болгария) начались 31 дека-
бря 2020 года по газопроводу 
TAP. Однако из-за отсутствия 
интерконнектора объемы по-
ставок азербайджанского газа 
в Болгарию были в 4 раза мень-
ше запланированных.

В настоящее время азербайд-
жанский газ в Болгарию посту-
пает по существующей линии 
мощностью 3,68 млрд кубоме-
тров в год на пограничном пун-
кте Кула-Сидирокастро с Гре-
цией. Это сильно ограничивает 
возможности импорта азербайд-
жанского газа в Болгарию и по-
зволяет поставлять только 250-
300 млн кубометров в год.

Мост во всех направлениях
Транспортные проекты Баку приносят выгоду всем заинтересованным сторонам 
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София ждет газ
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Согласно Распоряжению 
Президента Азербайджа-
на Ильхама Алиева от 24 
ноября 2020 года, в нача-
ле декабря 2020 года нача-
лось строительство желез-
ной дороги Барда-Агдам.

Как сообщила журналистам 
глава пресс-службы ЗАО «Азер-
байджанские железные дороги» 
Натаван Байрамова в ходе ме-
диатура в Агдам, в рамках про-
екта планируется строитель-
ство четырех станций, трех 
мостов, одного путепровода, 
23 железнодорожных переез-
дов и 127 искусственных ин-
женерных сооружений.

«Строительство железной до-
роги ведется параллельно с про-
цессом разминирования. Стро-
ительные работы осуществля-

ются в два этапа. Первый этап 
(20,78 км) охватывает станции 
Барда, Кечарли и Тазакенд, а вто-
рой (26,32 км) - станции Таза-
кенд и Агдам.

Земляные работы в рамках 
первого этапа выполнены на 
100%, построены два моста. В це-
лом строительно-монтажные 
работы в рамках первого эта-
па выполнены на 79%.

Земляные работы в рамках 
второго этапа выполнены на 
18%, работы по строительству 
искусственных инженерных со-
оружений - на 12%, элементов 
верхнего строения пути - на 9%. 
Одновременно начались стро-
ительство и монтаж системы 
связи и сигнализации», - со-
общила Н.Байрамова.

Строительство планирует-
ся завершить в 2023 году.

Строго по графику        
Продолжается строительство 

железной дороги Барда-Агдам
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